

MOCIÓN PARA LA PREVENCIÓN DE LAS DECLARACIONES XENÓFOBAS Y DISCRIMINADORAS

Olaia Duarte Lopez, concejala del grupo municipal EH Bildu, al amparo del artículo 98º del Reglamento Orgánico del Pleno, somete la siguiente moción a la consideración del Pleno. La presente moción es consecuencia de la interpelación presentada en la Comisión de Servicios a las Personas el 16 de mayo de 2016.

JUSTIFICACIÓN

El pasado 2 de mayo se presentó en el Salón de Plenos la Red Vasca Antirumores (ZAS). Esta red puesta en marcha en 2011 por el Gobierno Vasco está compuesta por diversos agentes sociales e institucionales, y tiene como fin llevar a cabo una estrategia de transformación social desde la perspectiva de los derechos humanos, la interculturalidad y el anti-racismo.

La existencia y propagación de rumores infundados, estereotipos negativos y prejuicios sobre las personas inmigrantes alimenta el discurso de la intolerancia y, a la larga, constituye un perfecto caldo de cultivo para la desigualdad, la fragmentación social y la discriminación. En concreto, el objetivo que persigue la campaña Zas es el de influir sobre las ideas, percepciones, estereotipos y conceptos de las personas y de los grupos, para provocar un cambio de actitudes en nuestras prácticas sociales, individuales y colectivas.

De hecho, esta red tiene identificados los rumores más difundidos en nuestra sociedad respecto a las personas migrantes: nos quitan el trabajo; colapsan las urgencias y abusan de la sanidad pública; aumentan la delincuencia; no respetan las “normas”; no quieren integrarse a nuestra identidad cultural; ocupan los espacios públicos, abusan y hacen un mal uso de ellos; viven de las ayudas oficiales; son más machistas y aumentan los casos de violencia de género; se les da más pisos de protección oficial, se les prioriza; el alumnado inmigrante baja el nivel escolar de la clase y forman guetos, etc.

A la misma hora y día que se presentaba la campaña ZAS, el consejo sectorial de Acción Social realizó una sesión sobre la Ayuda de Garantía de Ingresos. A dicha reunión acudió, en representación de la Diputación Foral de Gipuzkoa, el director general de Planificación, Inversiones y Prestaciones Económica, Carlos Alfonso Artola, al objeto de explicar el motivo de la retirada de la AGI por parte de la Diputación.

Aunque desde el principio manifestó que no iba a entrar en valoraciones y que solamente ofrecería datos, consideramos que sus menciones estuvieron muy cerca de los rumores negativos que menciona la campaña ZAS. Éstas fueron sus palabras:

- *Los y las inmigrantes se han marchado como consecuencia de la crisis, pero, en el caso de Gipuzkoa, este proceso natural de salida se ha visto alterado por el AGI. De manera natural, en Gipuzkoa tendría que haber 40.000 inmigrantes, pero hay 45.000 más y ello es consecuencia de la AGI.*
- *En algunos casos, hemos detectado que vienen inmigrantes a Gipuzkoa, reciben el AGI, vuelven a sus lugares de procedencia y regresan aquí con toda su familia.*
- *Debido al AGI han venido a Gipuzkoa inmigrantes de un perfil determinado, que de otra manera no vendrían: principalmente del Magreb y de Asia.*
- *Cada vez más inmigrantes reciben la RGI, y eso también se revisará.*
- *En algunos municipios se produce una acumulación de inmigrantes, lo que ha generado ruptura social en estas localidades.*

Por un lado, podemos encontrar fácilmente datos y argumentos que contradicen esas afirmaciones en la base de datos de Lanbide o en el instituto Behagi (por ejemplo, desde que llegan las personas migrantes transcurre un promedio de entre 5 y 10 años hasta que retornan por primera vez a su país; la mayoría de personas receptoras de RGI son pensionistas y personas paradas autóctonas, sobre todo en el caso de las mujeres, etc.). Por otro lado, consideramos muy grave que el señor Artola repitiera que no realizaría esas declaraciones ante la prensa —a la vista de que están muy mal vistas—, pero que no tuviera ningún empacho para hacerlas ante las y los agentes. ¿Es ésa la postura que tiene que mantener un director con responsabilidad pública? ¿Es responsable?

Resulta muy esclarecedor que el mismo día de mayo, día en el que el Ayuntamiento de San Sebastián suscribió junto a otros organismos su adhesión a la campaña ZAS, un director con responsabilidades públicas realizase declaraciones de ese tenor.

Una señal de identidad muy significativa de esta estrategia ZAS es la de hacer frente mediante el impulso compartido de instituciones públicas, organizaciones sociales y personas a título individual, y la combinación de elementos fundamentales de las políticas públicas y de la acción de los movimientos ciudadanos a las declaraciones xenófobas. Consideramos que la tarea contra los rumores xenófobos tenemos que empezar a hacerla desde casa, y que el hecho de que el Ayuntamiento de San Sebastián muestre su adhesión a la campaña mientras que, al mismo tiempo, en otra sala, se ofrezca este tipo de información a las asociaciones de la ciudad son dos posturas totalmente contrarias.

Por todo ello, y teniendo en cuenta la gravedad de la situación, la concejala abajo firmante presenta la siguiente **MOCIÓN**

1. El Ayuntamiento Pleno pide al Gobierno municipal que solicite de antemano a las y a los responsables políticos que participen en comisiones, consejos y actos

EH Bildu talde politikoa
Grupo político EH Bildu

Ijentea, 1 - Tel. 943481027 - www.donostia.eus -
20003 Donostia

- organizados por el ayuntamiento que eviten el lenguaje y los argumentos xenófobos.
2. El Ayuntamiento Pleno pide al Gobierno municipal que si cualquier persona participante en comisiones, consejos y actos organizados por el ayuntamiento utilizara lenguaje o argumentos xenófobos ante las personas componentes del Gobierno municipal, éstas le soliciten al momento y de modo público que los rectifiquen.
 3. El Ayuntamiento Pleno pide al Gobierno municipal que asuma los valores y objetivos de la red ZAS, y que, junto a las y los agentes de ésta, elabore un plan contra la xenofobia y los discursos racistas, y que ponga en marcha en nuestra ciudad las iniciativas concretas que consensúen.

En San Sebastián, a 20 de mayo de 2016

Olaia Duarte López,
concejala del grupo municipal EH Bildu.